

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales el mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 11 tomamos las siguientes noticias:

—Dice La Correspondencia: Nuestro activo correspondiente del Pardo nos dice que el sábado por la tarde fué S. M. la Reina á pié, apoyada en el brazo de su augusto esposo, desde Palacio á la iglesia de las Concepcionistas, permaneciendo allí durante la salve, que se ha cantado como de costumbre todos los sábados.

Quedan, pues, desvanecidas todas las suposiciones que se han hecho respecto á la salud de S. M.

La entrada en Madrid de la real familia está fijada definitivamente para el día 14 á las doce.

—El señor Facio, representante que era de Méjico en España, será recibido de un día á otro en audiencia de despedida, puesto que la ha solicitado ya.

—Se ha dado grande importancia al viaje del señor Pinto de Soveral á París, suponiendo que tenia relacion con asuntos relativos á España.

Podemos declarar que es inexacta esta version, y que el viaje del representante de Portugal tiene por único objeto el arreglo de las negociaciones para un tratado postal franco-lusitano.

—El estado de la salud pública, segun El Siglo Médico, es bastante satisfactorio, no observándose caso alguno de enfermedad epidémica: tan solo reinan las afecciones propias del invierno como los corizas, los catarros, las oftalmias, las ronquearas, las toses y las dolencias de carácter reumático, que abundan mucho. Tambien hay calenturas gástricas, dolores nerviosos y artríticos, sarampion y alguna escarlatina. La mortandad ha sido escasa.

—La Gaceta publica el siguiente telegrama: Presidencia del Consejo de Ministros.—Real Sitio del Pardo 10 de Diciembre de 1865.—El Mayordomo Mayor de S. M. al Presidente del Consejo de Ministros: «El Marqués de San Gregorio, Presidente de la Facultad de la Real Cámara, me dice á las 11 de la noche lo que sigue:

«S. M. la Reina nuestra señora ha pasado bien el día, y sigue con el mismo alivio de que hablé á V. E. en el parte de ayer.»

Lo que de Real orden traslado á V. E. para su inteligencia y efectos consiguientes.

S. M. el Rey y SS. AA. RR. continúan sin novedad en su importante salud.»

—Por real orden circular que hoy publica la Gaceta, se dispone que en consonancia con lo prevenido en el artículo 66 del reglamento sobre

jurados de imprenta, se formen y publiquen en todas las provincias las listas de jurados, cuyos trabajos deberán hallarse ultimados para el 15 del actual, desde cuya fecha comenzarán á correr todos los plazos señalados en el mismo reglamento.

—La Reforma, hablando del expediente de los trigos averiados, dice: «El señor ministro de Hacienda espidió una real orden pidiendo antecedentes sobre este asunto tan pronto como tuvo noticia del caso por la denuncia de la prensa. El tribunal de Cuentas anduvo moroso en satisfacer á esta intimacion. El señor Alonso Martinez secundó su mandato y ha tomado las disposiciones necesarias para que se forme la correspondiente causa criminal sobre los hechos referidos. Con ello ha demostrado su enérgica probidad, y si la justicia no es una vana palabra en España, se hará la luz sobre este asunto y el peso de la ley caerá sobre los culpables si los hay.»

CORREO DE PROVINCIAS.

CATALUÑA.—El miércoles último durante los ejercicios prácticos de la Artillería de montaña en Barcelona, parece que á un cabo se le inflamó, ignorase cómo, un cartucho en el acto de meterle en el cañon, quejando con una mano tan terriblemente mutilada, que fué necesario amputársela inmediatamente. El infeliz se encuentra en el Hospital militar de aquella plaza, donde es objeto de los mas asiduos cuidados, no solo por parte del cuerpo de Sanidad militar, sino de los jefes y oficiales del arma á que pertenece, quienes tratan de proporcionarle, cuando esté curado, una ocupacion en los establecimientos que están confiados al distinguido cuerpo de Artillería.

—En uno de los sitios mas concurridos de Barcelona, á la puerta del café de España, se ha tratado de cometer un robo con el mayor descaro del mundo. El caco se hizo fuerte con una pistola en la mano é hirió á dos personas. Se cree que no fué él, sino el vino el autor de esta hazaña.

—En Alcober, provincia de Tarragona, preocupa en estos momentos un caso extraño, uno de esos sucesos que rara vez se ofrecen á la vida. Una familia regularmente acomodada de aquel pueblo tenia una hija llamada Dolores, y que recibió este nombre en la pila bautismal de la parroquia hace unos 18 años. Creció la niña, y con los años las gracias naturales de la edad, educándose, conforme á las costumbres de la poblacion, en las faenas propias de su sexo. Todo continuaba con regularidad, sin que ni de parte de Dolores ni de sus padres se manifestase cosa notable. Pero despues

de diez y ocho años de una vida armónica y sossegada, se le ocurre á Dolores decir que queria ya salir de aquella situacion violenta y anómala; que no podia llamarse Dolores, que no era cierto lo que aparentaba con sus vestidos y sus ocupaciones; en fin, que ella no era «ella» sino «él»; que los que la tenían por mujer debian salir de su error y considerarla como hombre. Dado cuenta del inesperado suceso al juzgado de Valls, se ha incoado allí el correspondiente sumario de aclaracion, que llevará indefectiblemente á la hasta aquí Dolores á otra consideracion social con un nuevo nombre masculino. Tal es, en resumen, el suceso que nos han referido, de cuya veracidad creemos no deber dudar, y el cual nos parece bastante curioso para poder ser transmitido á nuestros lectores.

VALENCIA.—En la Ribera de Valencia se presenta este año una abundante cosecha de naranja, particularmente en Alcira y Carcagente.

La falta de arribo de buques en las playas de Castellon de la Plana, produce una grande paralización en los productos agrícolas del país. El cáñamo y las habichuelas no tienen salida, y las garrofias conservan los precios de hace dos meses.

Ha empezado la estraccion para Francia é Inglaterra. La de mayor volumen se paga á 60 reales el millar y la restante á 30. Ambas clases están completamente verdes, tomando el color propio despues de retirarlas del árbol. Se sostiene la enfermedad del naranjo.

—La cosecha de aceite en la provincia de Castellon de la Plana es desgraciadamente lamentable, pues no solo el rendimiento del líquido es escaso, sino que tambien debido al agusanamiento del fruto, es el aceite de tan malas condiciones, que algunos cosecheros han preferido dejar perder la aceituna, á recogerla y fabricar el aceite, para no tener mayores pérdidas. Si á esto unimos la baja que se viene notando en la garroña por la ninguna demanda, el resultado no puede ser menos halagüeño. Del vino de este país no hay que hablar, porque peor es menallo.

La cosecha de pasa ha sido este año muy abundante y de excelente calidad en los pueblos de la marina de Alicante, y la esportacion tan activa, especialmente para Inglaterra, que apenas quedan existencias al terminar la recoleccion. Se calcula en mas de 200,000 quintales que, al precio de 100 rs. que ha alcanzado, representa la respetable suma de 20 millones.

Cuando nuestros agricultores de la costa del Mediterráneo se conzan del gran porvenir que les ofrece esta industria, mirarán con mas predileccion las variedades de vid que pueden rendir

la mejor pasa y harán toda clase de esfuerzos para elevar su preparacion hasta un punto en que sea muy difícil la competencia de otras naciones productoras.

CORREO ESTRANJERO.

ITALIA.—La Gaceta oficial de Florencia ha publicado un decreto declarando vigente el nuevo código de procedimientos civiles.

—El gobierno italiano ha permanecido completamente neutral en la lucha para la eleccion de presidente en la Cámara popular, y sin embargo la izquierda constitucional y el partido de accion unidos no han podido vencer al partido conservador.

IRLANDA.—Los cuatro arzobispos de Irlanda se encuentran actualmente en Londres celebrando conferencias con sir Grey para ponerse de acuerdo sobre los reglamentos de la universidad católica. Créese que no habrá obstáculo alguno para que el gobierno haga completa justicia en este punto al pueblo irlandés.

FRANCIA.—En breve debe llegar á Paris M. Chapin, representante de la New Eaven Arms Company, con el fin de presentar al comité de artillería una arma muy notable. Es una carabina de 3,000 piés de alcance que contiene quince cartuchos del sistema Lefauchaux, en una cámara de cartuchos y que se carga por la culata por medio de dichos cartuchos que entran sucesivamente en el cañon con una rapidez de que darán una idea los siguientes guarismos: el fusil ordinario dispara un tiro por minuto, y el fusil sencillo que se carga por la culata dispara diez, pero la carabina de M. Chapin dispara treinta tiros por minuto. Los generales norte-americanos atribuyen en gran parte las victorias de Sherman en su memorable campaña de Georgia á que varios de sus regimientos estaban armados con esta carabina. El regimiento 66º del Illinois, desplegado en batalla, contuvo un día con esta arma una division enemiga cuatro ó cinco veces superior en número que le atacaba en columna cerrada y á la cual esterminaba desde lejos con su mortífero fuego.

—La tripulacion de la goleta francesa Ville de Guîtres, capitán Lepart, que encalló en el banco de Berthaume, ha podido salvarse y llegó el día 25 de noviembre á Brest. El buque y todo lo que conducía se ha perdido por completo, á escepcion de los papeles de á bordo, recogidos por el capitán.

—El coste total del edificio que ha de servir de teatro de la Opera en Paris, está valorado en cuarenta millones de francos. Se duda que pueda

oficiales de todas graduaciones, y no habia uno que no tuviese su palabra para Rosalinda.

Ya se sabe: los hombres menos malos, cuando conversan entre sí de una mujer y sobre todo de una actriz, se tendrían por ridículos si no se mostrasen despiadados.

Reuníanse en aquel sitio treinta jóvenes que se habrían batido mil veces si se hubiera hablado de su madre ó de su hermana, y que deshonraban á Rosalinda por el solo placer de que pareciera sabian lo que en realidad ignoraba todo el mundo, pues la variedad de esos relatos era la mejor prueba de su falsedad.

Sin embargo, los autores de estos cuentos cedieron la palabra á un oficial que parecia mejor instruido, se llamaba Julio Merenil; era excelente músico, buen vividor, buen compañero y habituado á las cosas del mundo.

Rosalinda, nos dijo, era la hija única de un antiguo artista del teatro de Praga, que habia reunido una pequeña fortuna, y que compró, diez años antes, una modesta casa de campo en las cercanías de Viena.

Una noche, en lo mas crudo de la guerra, unos soldados ó bandidos habian quemado y saqueado su casa: el desgraciado, obstinándose en entrar para tratar de salvar alguna de su ropa, habia perecido entre las llamas, pero su hija se habia ido.

Despues de haber divagado por los campos ó

tica, traviata, imprimiendo á la música bafa un carácter de ardor y de locura, y mezclando con las careajadas del capricho cierta tristeza apasionada que se parecia á una declaracion.

Esas noches salia yo mas enamorado, pero mas infeliz.

El demonio de la curiosidad se despertaba en mí, y me daba en cambio otros deseos que en vano procuraba yo domeñar... Repira que solo tenia yo 20 años.

A fuerza de interrogarme y reavivar en mi memoria las facciones de Roschen, de comparar esta figura con la belleza de Rosalinda, de mirar á esta para mejor recordar á aquella, acabé por enamorarme, ó mejor dicho, por volverme á enamorar como puede estarlo un joven oficial de caballería separado, quizá por un abismo, de una criatura fascinadora, que canta una música maravillosa.

Sueño poético, forma virginal, que posa en nuestro triste mundo, agradable novela de mi juventud, rota en su primera página, enardeciente atmósfera del teatro, misterioso prestigio de la actriz, del cual se escapan pocos hombres... Como pintarte ese caos en que se disputaba todo mi ser lo ideal y lo real? Desde entonces tuve algunas semanas en que fui digno de compasion, y que sin embargo he echado de menos despues.

Yo no podia estorbar algunos vagos ecos que me hablaban de Rosalinda. Me aseguraron que habia introducido una variacion completa en sus

costumbres. Todos los adoradores que antes habian invadido su puerta, eran despedidos. Rehusaba toda partida de recreo con sus camaradas los artistas; se doblaban sus limosnas, y cada vez eran mas frecuentes sus visitas á la iglesia.

Solamente, por una escepcion singular y como para contrabalancear los dos pueblos rivales, continuaba recibiendo á un coronel francés y á un conde alemán, el coronel Ducray y el conde Ruedolph. Esto es lo que se afirmaba en todas partes y lo que acababa de trastornarme.

Segun esto, no me engañaba yo cuando lo ví en el teatro, y juzgué que pudiese ser por ella. ¿Qué objeto se proponia Rosalinda acogiéndolo? Una venganza ó un desquite? Si habia en el mundo un hombre á quien debia aborrecer, precisamente era él. ¡Son las mujeres tan raras!

Y ese conde Ruedolph, ¿quién era? ¿Joven ó viejo? ¿Algun héroe de novela, ó algun rico protector?

Pocos dias despues me lo presentaron, y conocí que no habia ilusion posible: el conde Ruedolph tenia por lo menos cincuenta años, y solo la aficion á los contrastes, podia hacer que le recibiese Rosalinda al mismo tiempo que al coronel, pues presentaba en todas sus formas una caricatura demacrada, así como el coronel ofrecia otra caricatura diametralmente opuesta.

Pasaba por un gran músico y dilatanti fanático; era de elevado nacimiento; habia ejercido gra-

inaugurarse en el año próximo, pues la nave es vasta y muy complicada la ornamentación.

**PRUSIA.**—Manifiesta *La Gaceta de la Cruz* que el conde Bismark ha celebrado varias conferencias con algunos diplomáticos, entre ellos el embajador de España, habiéndose tratado en ellas de Chile, y de la protección de los neutrales, en los bloqueos de los puertos chilenos por la escuadra española.

El Zolverein, interesado en sus graves intereses comerciales por el conflicto ocurrido entre España y Chile, los negociantes de la Plata y otros Estados de la Unión, quedarán satisfechos, no solamente de que el gabinete prusiano haya gestionado diplomáticamente en favor de los intereses del Zolverein, sino también al ver que el cuerpo diplomático de Santiago, ha resuelto, bajo la iniciativa del encargado de negocios de Prusia en Chile M. Levenhagen, ofrecer su mediación al presidente de la República, así como al general Pareja, habiéndose retrasado la ejecución de este acuerdo, según las últimas noticias que alcanzan al 18 de octubre, á consecuencia de la llegada del ministro de Italia, quien presentó sus credenciales el 11 de octubre.

**ESTADOS-UNIDOS.**—Las noticias que sucesivamente van llegando de los Estados- Unidos, prueban cada día mas que aquel gobierno, lejos de querer poner estorbos á la acción de España en Chile, se muestra convencido de la justicia que nos asiste, y en este sentido ha dado sus instrucciones á sus agentes. Así parece que consta á nuestro gobierno.

—Despachos de Nueva-York dicen, aunque no garantizan la veracidad de la noticia, que un destacamento de imperialistas mejicanos habia hecho fuego contra un vapor anglo-americano, obligando á la tripulación á abandonarlo. El general Weitzel ha pedido explicaciones por este suceso.

**BÉLGICA.**—La muerte del rey de los belgas es probable que ocasione variación en el itinerario del viaje de los reyes de Portugal. Estos se encuentran en Bruselas y habrán asistido á los últimos momentos del rey Leopoldo, su próximo pariente. Es natural que queden por algun tiempo en aquel punto, donde se dice irán los príncipes de Gales y los de Prusia para asistir á los funerales, y mas probable todavía que no vayan á Compiègne, puesto que el luto les impide asistir á las fiestas que les preparaban los emperadores franceses, ni que por la misma razón vengán á Madrid, como se habia anunciado.

—La Constitución belga contiene el siguiente párrafo en cuanto á la sucesión al trono de Bélgica:

«Desde la muerte del rey hasta que su sucesor al trono ó el regente presten juramento, los poderes constitucionales del rey los ejercerán á nombre del pueblo belga los ministros reunidos en Consejo y bajo su responsabilidad.»

La Constitución nada dice sobre la duración del interregno; pero dispone que si las Cámaras no están reunidas á la muerte del rey, se reunirán sin convocación al décimo día después del fallecimiento.

**ALEMANIA.**—La Confederación germánica va

á reformar su sistema de medidas, tomando por base el metro, y para las superficies el área y la hectárea, y para los líquidos el litro y el hectólitro.

**GRECIA.**—Según un telegrama de Atenas fecha 3 del actual, parece que el gabinete Deligiorgis está nuevamente amenazado, creyéndose que le sustituirá Mr. Bulgaris. El día de la apertura de la Cámara no tendrá efecto hasta primero de febrero.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

**Santúcar 10.**—SS. AA. RR. los serenísimos duques de Montpensier han llegado ayer aquí, donde fueron recibidos con gran entusiasmo. Los han acompañado el capitán general del departamento, comandante general y gobernador civil de Cádiz. Pasarán aquí parte del luto por la muerte del rey Leopoldo, cuya triste noticia han recibido á su llegada.

**Bruselas 10.**—Hoy á las 10 de la mañana ha fallecido S. M. el rey de los belgas.

**Bruselas 10.**—El burgomaestre de Bruselas en un manifiesto anuncia la muerte del rey y dice:

«El país entrega sus destinos en manos del digno hijo de un rey modelo, de un príncipe que nacido en Bélgica participa de nuestros afectos y de nuestros deseos, como participamos de su gran dolor.»

La ciudad está tranquila.

**Nueva-York 29.**—Los partes oficiales de Washington no confirman el rumor de un conflicto entre las tropas francesas y las federales en el Rio Grande.

**Matamoros 19.**—Algunos jefes juaristas han aceptado la amnistía.

Se asegura que una partida de juaristas que llevaban uniformes federales ha hecho fuego desde la orilla americana del Rio Grande contra la cañonera mejicana *Antonio*. El comandante de este buque no contestó.

**Paris 11.**—El *Moniteur* dice que la muerte del rey de los belgas ha producido una grande y dolorosa sensación. La pérdida de un soberano que por su sabiduría habia adquirido una tan alta posición en los consejos de Europa, ha oscitado unánimes sentimientos, á los cuales la corte ha querido asociarse; por consecuencia, las fiestas de Compiègne se han suspendido, como también la función teatral que debia verificarse esta noche.

### La Abeja Montañesa.

SANTANDER 13 DE DICIEMBRE.

Según leemos en un periódico de noticias, el señor D. Juan Perez Calvo se ha encargado de presentar, y suponemos que también apoyará, la solicitud elevada al Gobierno por los jóvenes peninsulares residentes en la Isla de Cuba, reclamando la

exención de quintas en favor de los emigrantes en aquellas provincias, equiparándolos á los naturales de las mismas. Cree el periódico aludido que ese importante y delicado asunto (son palabras testuales) será objeto de la información que ha de abrirse para hacer mas eficaz la emigración blanca en nuestras provincias ultramarinas, y este modo de exponer su pensamiento ó creencia indica, á nuestro modo de ver, que se acepta desde luego la idea de otorgar á los peticionarios la exención que pretenden.

Así nos lo hace presumir, al menos, el final del párrafo á que nos referimos, cuando se supone la necesidad de adoptar medidas que produzcan el efecto de aumentar la inmigración de la raza blanca en nuestras posesiones de Ultramar; y como semejante tendencia, si ha de fundarse sobre la despoblación y la ruina consiguiente de nuestras provincias peninsulares, nos ha parecido siempre opuesta á la verdadera grandeza y al bien entendido interés de nuestra patria, la hemos combatido y la combatiremos siempre como doctrina perniciosa y ocasionada á producir el efecto contrario al que se proponen quizá los que, seducidos por el brillo aparente de falsas glorias, no consideran que estas se adquieren á costa de inmensos sacrificios, ni que es temeridad imprudente preferir lo especioso á lo sólido, lo precario y aventurado á lo permanente y seguro.

No esperamos nosotros ciertamente que sin un profundo y detenido exámen se acoga y resuelva esa cuestión, ni menos desconfiamos de que al cabo vendrán á estrellarse contra la prudencia y energía de los poderes públicos las tentativas de esa especie de nueva emancipación que, si seria acaso aceptable como medida general, establecido que sea un sistema dado de reemplazos que difiera radicalmente del que rige en la actualidad, no lo es bajo ningun punto de vista como privilegio, ni sus ventajas podrian ser compensadas por las ventajas problemáticas de un aumento de población de origen peninsular en las provincias ultramarinas.

Y nos parece tanto mas estraña hoy semejante aspiración, cuanto que en realidad lo que se busca con mayor empeño por parte de los gobiernos y por los hombres de estado es una solución que dé por resultado la unificación mas absoluta posible

de intereses, la igualación de derechos y obligaciones entre los españoles todos de ambos emisferios. Esto es lo aceptable, lógico y conveniente para todos, y no el pretender exenciones y privilegios que implican siempre oposición de intereses y perjudican en último resultado tanto á los que se creen favorecidos como á aquellos á cuya costa se crea el privilegio.

Mentira parece que se sostengan en estos tiempos pretensiones de tal naturaleza, y que se dude ni un momento siquiera en rechazarlas. No son necesarias grandes informaciones para demostrar la inconveniencia y la injusticia de otorgar una exención que tanto perjudicaria á los ya bastante perjudicados jóvenes españoles que permanecen en el suelo natal, y sufren con demasiada frecuencia las vejaciones que les ocasionan por su ausencia voluntaria los demás jóvenes sus compatriotas que, por interés propio y no por otra consideración, se marchan á las provincias de Ultramar en busca de medios de mejorar de posición.

Pasarán, como ellos dicen y nosotros creemos, grandes penalidades y trabajos; lucharán con dificultades inmensas; correrán riesgos inminentes, y en muchos casos hallarán al cabo por única recompensa una muerte desastrosa, un fin triste y sombrío, espirando abandonados y sin consuelo, volviendo en su agonía una mirada de indecible angustia hácia el suelo que les vió nacer, al hogar paterno que los cobijó en la infancia. Todo eso es cierto, y una pintura semejante hemos hecho nosotros con el objeto de combatir el desarrollo excesivo del espíritu emigrador que predomina todavía en algunas de nuestras provincias, y especialmente en las que forman el estenso litoral de la Península; pero lejos de ser eso razón bastante para que se procure promover mas la emigración, lo es para obrar precisamente en sentido inverso. Por lo que toca á las provincias, á las cuales mas particularmente hemos aludido siempre que de tal cuestión nos ha sido preciso hablar, está demostrado tiempo há que no es necesario escitar el espíritu de emigración, sino que urge por el contrario escogitar medios mas ó menos directos de comprimirle, á fin de hacer menos sensibles los funestos resultados de la exageración de aquel espíritu novelescamente emprendedor. A ese fin hemos conspirado

ves funciones en la diplomacia, y esperaba la sucesión de un tío suyo muy viejo, que le haría marqués y millonario: no se necesitaba mas para seducir á una cantatriz. El joven oficial que me contaba estos detalles, comparaba á Rosalinda con Susana entre los dos viejos, con la sola diferencia que le rehusaba el epíteto que mereció esa célebre y casta joven.

Estaba ya tan desesperado que pasé algunos días sin volver al teatro. Una noche, buscando para mi atormentado corazón un poco de consuelo y de paz, y acordándome de las lecciones de mis piadosas tías, entré en la iglesia, en esa misma catedral de San Estéban, cuya gigantesca veleta habia yo visto levantarse hácia el horizonte en el momento en que me separaba de la pobre Roschen.

Fuí de pilar en pilar aspirando con avidez ese aire fresco y ese indeterminado olor de incienso que tantas veces han devuelto la serenidad á las almas asexuadas por el mundo. En una capilla lateral, apenas alumbrada por un pálido rayo de tarde, distinguí una mujer de rodillas, en una lactitud humilde y ferviente.

Al instante la conocí: era Rosalinda.

Ella no podia verme y apagué el ruido de mis pasos por no alterar la oración de aquella criatura misteriosa.

Cuando se levantó me interné completamente en la sombra, y pasó tan cerca de mí, que pude

mañana, el buen viejo Muller se habia convertido en su salvador y segundo padre.

Todo ya se explicaba: hasta aquel dolor agudísimo de doña Ana arrodillada ante el cuerpo del Comendador; dolor que no era representado sino que la huérfana lo encontraba, á cada paso, en sus mas crueles recuerdos.

Sin querer oír ni saber mas, salí precipitadamente del café. Me parecia que Roschen ó Rosalinda—estos dos nombres no companion ya mas que uno para mí—me era mil veces mas querida, y me hice la promesa de no faltar al teatro una sola noche.

Por una especie de aprensión ó de refinamiento en que se conocerán las imaginaciones románticas, me abstuve al principio de todo paso para acercarme á la cantante.

Yo me colocaba siempre en mi rincón de la orquesta, y escuchaba con verdadero encanto, que sin embargo no estaba libre de ansiedad y de turbación.

Rosalinda de una noche á otra se diferenciaba tan completamente de sí misma, que se hubiera dicho que constituía dos mujeres que se repartían sus papeles respectivos.

En *Don Juan* la vi casta y patética, derramando verdaderas lágrimas y elevándose á las regiones mas puras de lo ideal.

Pero en *Così tan tutte*, en las *Nozze di Figaro* y en *I virtuosì ambulanti* la encontré coqueta, fantás-

por la población, medio muerta de cansancio, de desesperación y de hambre, se habia encontrado con un músico viejo Frang Muller, que conocia algo á su padre, y que, impresionado por su belleza, por su desgracia y por su voz admirable, la habia recogido y adoptado. Su educación se perfeccionó tan pronto, que pudo la huérfana, al año siguiente, formar parte de una compañía de ópera que cantaba las obras maestras del repertorio.

«Mas adelante murió Muller; Rosalinda habia llevado la vida errante de las actrices de ese tiempo, y después de varias pruebas brillantes en Munich, en Dresde, en Berlin y en Francfort, habia vuelto á Viena, donde obtenia sus mas envidiables triunfos.»

Con gusto hubiera yo abrazado á Merenil; no solamente acepté como verdadera su relación, sino que creí poder llenar los espacios vacíos que habia dejado.

Desde aquel momento fué evidente para mí que Rosalinda y Roschen eran una sola y misma persona; que los terribles azares de la guerra, y no un oficio infame, habian conducido á aquella pobre niña á la fonda de las Tres-Aguilas el mismo día en que comimos en ella el coronel Ducray y yo; que el señor Gottlob era un tunante, á quien sin duda pidió Roschen un asilo, y que quiso especular con su inocencia y su belleza; que después de los incidentes de aquella noche y aquella

siempre y continuaremos oponiéndonos á toda medida que tenga tendencias contrarias.

Segun nuestras noticias, no pasarán muchos días sin que se abra al servicio público para trenes de carga el trozo de la sección en construcción de nuestro ferro-carril comprendido entre Reinosa y el pueblo de Santiarde.—Sabemos que ayer, á pesar de la nevada que cayó en aquellas alturas y de la fria é incesante lluvia que le sucedió, recorrieron aquel trayecto con un tren de seis wagoes, cargados de material de construcción, el señor D. Martin de Vial, vicegerente de la empresa, el Ingeniero de la misma señor Lopez del Rivero y el de la Sociedad constructora Crédito Castellano, encontrando la via en el mas perfecto estado y con todas las condiciones exigibles para su inmediata explotación;—en consecuencia de lo cual, se ha solicitado del Gobierno la autorizacion necesaria para abrirla al transporte de mercancías.

Es de esperar que la solicitud se despache pronto y favorablemente, y que en breve veamos limitados los arrastres por la carretera á la legua y media que hay entre Santiarde y Bárcena, en cuyo reducido trayecto será fácil á la empresa, no obstante la escasez de carros que se nota, hacer un activo servicio que impida la aglomeracion y retraso de mercancías, inevitables hoy en las épocas de grande movimiento.

Al dar esta noticia á nuestros lectores, seguros de que la recibirán con la alegría que ayer demostraron los vecinos de Santiarde al verse sorprendidos con la visita del tren que arrastraba la locomotora, tenemos la satisfaccion de anunciarles que a explotación de este pequeño trozo, por muy importante que en sí sea considerada aisladamente, lo es mucho mas atendiendo á que no trascurrirá mucho tiempo, dado el adelanto de los trabajos, sin que le su ceda la de toda la línea hasta Bárcena, colmándose al fin las aspiraciones de toda la provincia, que tantas esperanzas tiene cifradas en la terminacion del ferro-carril de Isabel II.

**La Gaceta de los caminos de hierro**, en su número correspondiente al día 10 del actual, dice lo siguiente acerca del proyecto que, segun se susurra, existe concebido de apoyar á las empresas de ferro-carriles con una medida que, adoptada, seria sin duda de mucha significacion y trascendencia. Tal es la de acordar una garantía de interés á las obligaciones emitidas por las empresas dentro del círculo que la ley les señala. Hé aquí las palabras de dicho colega:

«Toda la semana han corrido en Madrid rumores de que se preparaban en los ministerios de Hacienda y Fomento proyectos de ley cuyo objeto era sacar á las empresas de ferro-carriles de la triste situacion en que se hallan. Segun unos, se trata de aplicar á la garantía de interés el 10 por 100, impuesto al movimiento de viajeros que hoy ingresa en las arcas del Tesoro; segun otros, la medida es mas radical, toda vez que el Estado se comprometeria á garantizar un interés que no se fija á todas las obligaciones emitidas en las condiciones de la ley. Nada hemos oido todavia acerca de las acciones.

La necesidad de que el gobierno haga algo en la cuestion de ferro-carriles dá cierto carácter de verosimilitud á esta noticia, pero no salimos garantantes de ella. Debiendo abrirse en breve las Cortes, parece probable que el gobierno se ocupe en preparar los trabajos que han de someterse á su aprobacion lo mismo en esta que en otras materias.

Los representantes de la nacion que conocen lo íntimamente ligados que están los intereses de las empresas de ferro-carriles con los del país, no creemos que nieguen su apoyo á nada que tienda á consolidarlos; si el gobierno no toma la iniciativa, á ellos les toca hacerlo.

**VARIEDADES.**

**Exposicion universal de 1867 en Paris.**

Creemos oportuno poner en conocimiento de nuestros lectores algunos detalles acerca del edificio en que aquella tendrá lugar, así como las disposiciones mas importantes del reglamento y de interés especial para los que piensen llevar allá sus productos. Ya en otras ocasiones nos hemos ocupado de las notables ventajas que reportan las naciones en donde tienen lugar semejantes acontecimientos, en los que se pone de relieve el verdadero progreso industrial.

La superficie total del edificio ocupará una estension de 344,000 metros cuadrados. En este vasto recinto tendrán cabida los productos de la agricultura y horticuultura, todas las industrias que exigen el empleo del fuego y los modelos de habitaciones y granjas. Dos anchas vias trazadas segun el grande y pequeño eje del monumento dividirán el edificio en cuatro partes simétricas: la primera unirá el puente Jena con la puerta principal del palacio, prolongándose mas allá del edificio hasta la Escuela militar; y la segunda, la avenida de Labourdonnaye á la de Suffren.

A fin de que la gente de á pié pueda circular á cubierto en caso de mal tiempo, se colocarán grandes pabellones á cada lado de la via. En el trazado general del edificio se comprenden preciosos jardines á la inglesa, en los que se hallará reunido todo cuanto la naturaleza puede ofrecer de mas encantador y halagüeño á la vista; cuadros de vistosas flores, bosquecillos, setos, terrenos accidentados, juegos de agua, arroyos, etc. Sin embargo, el trazado está sujeto á las mismas reglas que el palacio. A mas de las grandes vias que dividen el palacio, desde el centro á la circunferencia, habrá tambien tantas avenidas rectas como sea posible, que partirán desde el monumento á los últimos límites del parque. Estas mismas avenidas, tanto en el parque como en el palacio, serán las líneas de separacion de los productos que esponga cada nacion. Además se formarán caprichosamente otros caminos mas pequeños, cuyas revueltas accidentadas se perderán entre los árboles y bosques de flores.

En sentido trasversal, una hermosa avenida, bajo la forma de herradura, encerrará el palacio en un recinto reservado, viéndose naturalmente lo mismo á cada lado del monumento. Detrás habrá reunidas las industrias de la clase arriba citadas y máquinas de gran volúmen; mas allá y en toda la parte del parque que se estiende desde esta avenida curva hasta los enverjados que sirven de limite, los productos de la agricultura y de la horticuultura.

Entre las grandes vias culminantes que corresponden á las galerías longitudinales del monumento, se trazarán caminos mas pequeños, á los cuales puede darse con propiedad el nombre de caminos industriales, pues en sus bordes aparecerán las calderas de vapor y sus accesorios, los modelos de hornos y de fábricas, que funcionarán en sus condiciones de explotación normal.

Estos caminos secundarios, reservados á la exposicion de cada clase notable de la industria de que hablamos, terminarán en la grande avenida curva, que servirá de limite al primer recinto. En cada encrucijada así formada, los que visiten la exposicion encontrarán tiendas construidas bajo diversas formas, en las que los espositores podrán vender determinados productos que se hayan elaborado á la vista del público en el mismo palacio y parque.

Es digna de notarse la innovacion introducida de hallarse abierto para el público, durante la noche, el primer recinto. Una doble fila de candelabros y girándulas iluminará la avenida de entrada y los caminos principales.

Millares de luces de gas brillarán en los cuadros y en los bosquecillos entre las ramas de los árboles y las flores, y los fogones encendidos que dan vida á las industrias, vistos de lejos, en medio de la oscuridad, presentarán por este lado del parque un golpe de vista encantador.

Un hermoso paseo cubierto, contíguo á las galerías de los restaurantes y los cafés, rodeará todo el monumento. Hasta una hora avanzada se permitirá la entrada al público sobre esta especie de terraplen, desde donde se descubre el parque y su iluminacion. En el mismo se levantará un espacioso salon de estudio con su laboratorio, en donde los profesores y los sábios extranjeros podrán asimismo, en horas determinadas, celebrar sus conferencias sobre el sistema que crean mas adaptable ó sobre los nuevos aparatos que hayan espuesto.

Al lado del laboratorio de química y del gabinete de física se establecerá un observatorio meteorológico y astronómico. Los meteorologistas

podrán comparar los métodos comunes á los diferentes países: y los extranjeros podrán estudiar los fenómenos que ofrece aquel cielo, á cuyo fin tendrán á su disposicion todos los instrumentos necesarios.

En el recinto exterior, donde termina el parque, habrá á la izquierda, entrando por la puerta del puente de Jena, á lo largo de la avenida de Labourdonnaye, la exposicion agrícola francesa con los modelos de granjas, cortijos, animales domésticos, etc. A la derecha, por el contrario, estará destinado todo el espacio á la exposicion extranjera.

En la exposicion agrícola es donde se encontrarán los modelos de las colmenas, estanques y pequeñas corrientes, destinadas á dar á conocer los procedimientos de la piscicultura acuariums, etcétera.

Al lado de la exposicion agrícola y mas á la derecha hácia la grande avenida de la entrada del puente de Jena se establecerá la exposicion de horticuultura, cuyos productos se renovarán constantemente.

Al estremo opuesto del Campo de Marte y siempre á lo largo de la avenida de Labourdonnaye se reservará un espacio para el ensayo de los caballos de silla y tiro. En su centro se constituirán las caballerizas y las cocheras.

El parque se pondrá directamente en comunicacion con el Sena; y á este efecto, de cada lado de la avenida que da frente al puente de Jena se abrirán caminos hasta sus orillas. Despues, para no interrumpir la circulacion del muelle, se restablecerá el nivel de la via pública por medio de un puente colocado sobre cada uno de dichos caminos.

En la misma ribera del rio se instalarán toda clase de máquinas hidráulicas, salva-vidas, aparatos de sumersion, etc.

Veinte y una puertas distintas darán entrada en el recinto de la exposicion. En las cuatro principales de las fachadas, en las cuatro de las esquinas y en los dos desembarcaderos sobre el Sena, se colocarán dobles tornos para impedir la entrada á las caballerías.

La apertura de la exposicion tendrá lugar el 1.º de Abril de 1867, y se cerrará el 31 de octubre del mismo año.

Los esponentes extranjeros deben pedir su admision á las comisiones, creadas al efecto en todos los Estados, pero no pueden entenderse con la comision imperial.

Los planos del edificio están terminados, y á la disposicion de los delegados de todas las naciones.

Los esponentes no tendrán que pagar alquiler por el sitio que ocupen en la exposicion, pero serán de su cuenta todos los gastos que originen su instalacion y su decorado.

Los constructores de aparatos que exijan aguas, gas ó vapor, deberan declarar, al solicitar la admision, la cantidad de agua, gas ó vapor que hayan menester. Los que quieran tener sus máquinas en movimiento, indicarán igualmente cuál es su velocidad, y la fuerza motriz que necesitan.

El embalaje y el transporte de los productos será tambien de cuenta de los espositores.

La comision imperial determinará por instrucciones la época en que deberán presentarse en el recinto de la exposicion los materiales destinados á las construcciones, las máquinas y aparatos desmontados, los objetos voluminosos y los que necesitan bases y cimientos particulares.

Estos trabajos de construcion y de instalacion se ejecutarán por los esponentes y á su costa, y con arreglo á los planos presentados por ellos y á la aprobacion de la comision imperial.

Esta facilitará gratuitamente el agua, el gas, el vapor y la fuerza motriz para las máquinas.

Esta fuerza será en general transmitida por un árbol, cuyo diámetro y giros por un minuto dará á conocer la comision antes del 31 de diciembre de 1866.

Los espositores tendrán que facilitar las garruchas del árbol, las garruchas conductoras, el árbol de trasmision intermedio destinado á establecer la velocidad propia de cada aparato como las correas, ó tiros necesarios para cada una de estas trasmisiones.

Las máquinas de vapor que deban ser alimentadas por sus propias calderas, no pudiendo esponderse sino en el palacio, serán objeto de instrucciones especiales.

Todas las instalaciones deberán estar terminadas, lo mas tarde, el 15 de enero de 1867.

Del 11 al 28 de marzo se colocarán los objetos en los escaparates ó en los sitios que se les destinan. Del 28 al 30 de marzo se procederá á una limpieza general. El 31 se hará la revision.

A cada espositor se le dará gratis una tarjeta de entrada.

**GACETILLAS.**

**Brrrr.**—Desde ayer se deja sentir un grisecillo que parte un pelo en el aire como la mejor navaja de afeitar.

La gente que teme y hasta la que no teme le recibe con cierta gratitud, porque le juzga excelente escobón para acabar de limpiar la plaza de ese demonches de porquería, motivo de los pasados consabidos temores.

**Tenia razon.**—Cierta presidente de Sala tenia costumbre de decir:

—Nada mas facil de juzgar que un pleito cuando se presenta ante los tribunales: nada mas difícil que cuando los abogados han hablado.

**Más vale creerlo.**—Ya se sabe que en Francia es muy numeroso el bello sexo. Lo contrario sucede en Austria. Desde 1830 el número de las mujeres disminuye, y cada vez es mas alarmante el descenso, pues segun la última estadística, se rebaja el número mas de 300 todos los años. Si sigue así, es muy probable que dentro de dos siglos no haya una sola mujer en Austria. ¡Desgraciado país! En Londres no se corre el mismo peligro, puesto que hay 114 mujeres por cada 100 hombres, y el nacimiento de esta hermosa mitad del género humano va en tal progreso que muy en breve no habrá en Londres ningun hombre. El único medio de prevenir los caprichos de la naturaleza será casar á las mujeres que se fastidien en Londres con los infelices que se mueren de pesar en Viena.

**A VENTURA DE LA VEGA.**

SONETO.

En bullidor tropel persigue ciega la humanidad deleites de la vida, y en su ansia de gozar tal vez olvida que un Calderon vivió y un Lope Vega. Tal vez su torpe corazón entrega en el ara del oro envilecida, y á otro Vega de fama esclarecida conquistado laurel ingrata niega. ¿Pero qué importa que, con ruin ejemplo, no lamente hoy Iberia su desgracia ni en tristes ayes los espacios hene, si la posteridad levanta un templo al que á Talía arrobato la gracia y su llanto de hiel á Melpomene!

R. SOLIVA.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Simeon, de 47 ts., cap. D. M. Rigat, de Bayona y Bilbao con 5 bultos quesos y otros á don F. Noriega; 4 id. dulces á D. F. Soto; 3 id. quesos á D. P. Fernandez; 3 id. id. á D. V. Fernandez; 6 id. cañamo á D. R. G. Lomas; 1 id. lúpulo á D. A. Apraiz; 2 id. mercería á D. P. Pascual; 1 id. tejidos á D. F. Erasun; 1 id. id. á los señores Huerta Cabrero hermanos y Compañía; 2 id. yeso á D. F. Pedraja; 5 id. muebles á D. R. F. Escandon; 1 id. mercería á D. H. Baton; 3 id. droguería á los Sres. Arrarte ó hijos; 3 id. maquinaria á D. J. J. del Castillo; 2 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla; 1 id. herramientas á D. A. Müller; 2 id. mercería á D. M. F. Regatillo; 1 id. clavos á don P. S. Posadas; 1 id. paraguas á D. M. Ruiz; 9 id. plantas á los señores Gallo hermanos, y 11,000 duelas á D. B. O. Rosillo.

Goleta inglesa Wave, de 65 ts., cap. Mr. Gondon, de Newcastle con carbon á la órden.

Vapor Apóstol, de 169 ts., cap. D. B. Llompарт, de Havre con 34 bultos vino y otros efectos á los Sres. Perez y García; 1 id. vino á los Sres. Huerta, Cabrero hermanos y Compañía; 1 id. id. á don J. Abarca; 1 id. alfombras á D. F. Camus; 4 id. láminas á los Sres Moise, Vial y Compañía; 2 id. carton á D. L. Zufiga; 2 id. petróleo á D. I. L. Soriano; resto de carga para Málaga y escalas.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Quechemarin Celestina, de 19 ts., cap. D. F. Aguilera, para Llanes con harina, azúcar, aguardiente y otros efectos.

Vapor Cuco, de 45 ts., cap. D. F. Beiría, para la Coruña con 850 sacos harina.

Lanchon San Nicolás, de 7 ts., cap. D. I. Chacartegi, para Santoña con madera.

Bergantin Misterio, de 124 ts., cap. D. F. Salvidea, para Santiago de Cuba con 1,415 barriles mayores y 300 sacos harina, 108 bultos conservas y otros efectos.

Pailebot Tres Hermanos, de 24 ts., cap. D. J. Baamonde, para Vigo con 322 sacos harina y otros efectos.

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, para Rivadesella con harina, madera y otros efectos.

**CAMBIOS DE HOY.**

Málaga á 8 d/v. 1/2 daño,

**SANTANDER.**

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 5 de Octubre de 1865.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

De San-	Entre las esta-	Clases.	SEGUNDA Y TERCERA SECCION.	Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5.	
				Correo.	Misto.	Correo.	Misto.	Correo.	Misto.
17 896	7 896	4 25 3	1 75	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	
10 412	2 516	6 4	2 25	8 42	8 50	4 42	4 30	8 42	8 50
29 956	9 544	10 75 7 50	4	8 48	8 50	4 48	4 50	9 07	9 15
2 564	7 608	15 10 25 5 75	3 75	9 07	9 15	5 07	5 15	9 51	9 37
37 147	6 683	18 50 12 75 7	7	9 47	9 55	5 47	5 55	10 04	10 06
34 267	4 920	21 25 14 75 8	8	10 04	10 06	6 04	6 06	10 22	10 24
49 988	7 821	25 17 25 9 50	9 50	10 51	10 53	6 31	6 33	10 40	10 42
46 699	2 711	26 50 15 25 10	10	10 51	10 53	6 31	6 33	10 40	10 42
59 438	2 739	28 19 25 10 50	10 50	10 40	10 42	6 40	6 42	10 50	10 50
55 231	2 793	29 75 20 50 11 25	11 25	10 50	10 50	6 50	6 50		

De	Entre las esta-	Clases.	PRIMERA SECCION.	Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 6.	
				Correo.	Misto.	Correo.	Misto.	Correo.	Misto.
9 615	9 615	5 50 3 75 2	2	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	
10 508	8 893	10 25 7 5 4	4	12 12	12 01	12 14	12 21	12 31	12 39
23 210	4 702	12 75 8 75 4 75	4 75	12 31	12 39	12 35	12 56	12 58	1 19
30 794	7 581	16 50 11 25 6 25	6 25	1 17	1 19	1 40			
39 610	8 819	21 25 14 75 8	8						
50 019	10 409	27 18 75 10 25	10 25						

FORMACION DE CAPITALES. RENTAS. VIUDEDAS. REDENCION DEL SERVICIO.

## LA PENINSULAR.

CAPITALES DE SUPERVIVENCIA. PENSIONES. SEGUROS COMBINADOS. DOTES, ETC.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA HUMANA.

DIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. D. PASCUAL MADDOZ.

Situacion de la Compañia el 31 de Agosto de 1865.

Pólizas 16,704 por capital suscrito rs. vn. 201.046,137, de cuya suma corresponde á la provincia de Santander 891 pólizas y rs. vn. 8.287,318.

La Peninsular abraza por el sistema mutuo, todas las combinaciones de seguros. Pueden hacerse las suscripciones de modo que en ningún caso se pierda el capital impuesto. Emplea los fondos en la movilización de la propiedad territorial, y en la creación de fincas urbanas, que vende á crédito por 15 años, suscribiendo obligaciones hipotecarias. Moviliza la propiedad dando dinero á reintegrar en 15 anualidades, suscribiendo el adquirente obligaciones hipotecarias, que va cancelando, por entregas anuales de capital é intereses, perfectamente iguales, en cada uno de ellos. En tal concepto, La Peninsular es solo una compañía, donde el dinero, con una garantía que no son bastantes á destruir las convulsiones políticas, ni ningún accidente social, obtiene crecidos intereses. Para esto pueden elegirse las combinaciones de Renta á voluntad ó capital sin riesgo.

### Medicamentos nuevos

LA PENINSULA SOLA

### CON LOS FERRUGINOSOS

El hierro refuerza por el hidrogeno es la mejor de las preparaciones. (Por el hierro.)

En virtud de la fuerza viva que posee, la pepsina, nos alimenta adquiriendo el mayor grado de nutrición.

Precio del frasco triangular, 4 fr.

Id. 1/2 id. 2 fr. 50.

3.ª Píldoras de HOGG DE PEPISINA, COMBINADAS CON EL FERRO-FOSFORO DE FERRO... EN LA PREPARACION, recomendarse en las enfermedades escrofulosas, linfáticas, sífilíticas, tisis y afecciones atónicas de la economía en general.

La Pepsina combinada con el hierro y con el yodo modifica la parte demasada excitante de estos dos excelentes terapéuticos sobre las personas nerviosas.

(Extracto de una memoria dirigida á la Academia Imperial de medicina.)

Precio del frasco triangular, 4 fr.

Id. 1/2 id. 2 fr. 50.

Vendense en el laboratorio de M. HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglion, n.º 2, en París. En España, en los mismos depósitos establecidos para la venta de su acente de hígado de bacalao.

Precio en España, 20 rs. frasco y 12 rs. medio frasco.

Madrid, Calderon, Principe, 13; Collantes, plazuela del Angel, 7; Ulzurrun, Barrionuevo, 11; Búrgos, Llera; Vitoria, Arellano; Santander, D. Bernardo Córpas.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Exposicion Estranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos. 2ml

Fabrica en venta.

Se vende la fabrica de harinas nombrada San Esteban, situada sobre las aguas del Ebro, en la villa de Reinos. Informarán los Sres. Martin y compañía, de este comercio, calle de Calderon, núm. 9 principal.

Santander 11 de Diciembre de 1865. 15-31

ADMINISTRACION DE ADUANAS DE SANTANDER.

Aviso al Comercio.

Del 1.º al 15 de Enero se presentarán en esta Administracion los certificados de despacho que deseen renovarse, previniendo se dan por caducados los que no lo verifican en dicho periodo.

Santander 12 de Diciembre de 1865. El Administrador, P. Martin. 3-1

## EL LIBRO DE MARIA.

### CUADROS DE LA VIDA DE LA VIRGEN

por D. EDUARDO BUSTILLO.

Un elegante volumen en octavo, con cuatro magníficos grabados alusivos al texto, consta de treinta y un cuadros, uno por cada dia del mes de mayo, y en ellos se resume la vida de la Santisima Virgen. Esta obra que acaba de publicarse en Madrid el conocido editor Sr. Guizarron, se vende en Santander en casa de D. Fabian Hernandez calle de Becedo.

### El Periódico Ilustrado.

Para las suscripciones y venta de números de este periódico se hallan autorizadas todas las librerías de esta ciudad; pero para facilitar la suscripcion en los pueblos donde no existen librerías ni corresponsales, y que se hallan algun tanto alejados de los principales centros de suscripcion, debemos anunciar, como lo hacemos á todos los que quieran suscribirse, que pueden dirigirse directamente á la administracion de Madrid, Carretas, 8, en carta franca, con el importe de la suscripcion en sellos de Correos, con el fin de que puedan remitirlos inmediatamente los números ya publicados y sucesivamente los que se vayan publicando.

Carta

A los Presbíteros Españoles por D. Antonio Aguayo, Presbítero.

Este folleto del cual tanto se ha ocupado la prensa, y que tan buena aceptación ha tenido del público, se vende á 4 rs. en la librería Universal científica y literaria de Fabian Hernandez, casas de D. C. Escalante.

Para Cádiz y Málaga, con escalas.

Saldrá de este puerto del 14 al 15 del corriente el rápido vapor

### APÓSTOL,

su capitán D. Bartolomé Llompart.

Admite pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Muelle núm. 18.

Este vapor es el destinado á llevar á Cádiz el pasaje de 3.ª para Ultramar en combinación con los vapores-correos.

3

### JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de París.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espútos de sangre, extinción de voz, etc.

Deposito general en París, en casa de LABELONYE y C.ª, rue Bourbon-Villeneuve, 19.

Precio en España: Jarabe, 28 rs. frasco, 16 rs. 1/2 frasco. Grageas, 20 rs. caja, 12 rs. 1/2 caja. En Madrid, Agencia Franco-española, calle del Sordo, número 31, antes Exposicion Estranjera, calle Mayor, número 10. En Santander, D. Bernardo Córpas. 13-27

### GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de París.

Resultado de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo á las jóvenes, etc.

Precio en España: Jarabe, 28 rs. frasco, 16 rs. 1/2 frasco. Grageas, 20 rs. caja, 12 rs. 1/2 caja. En Madrid, Agencia Franco-española, calle del Sordo, número 31, antes Exposicion Estranjera, calle Mayor, número 10. En Santander, D. Bernardo Córpas. 13-27

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE SANTANDER.

Concedida por el Sr. Gobernador de la provincia su superior aprobacion al expediente formado para la construcción de una alcantarilla en la calle de Peñas Redondas, se procederá á la celebracion de la subasta pública para la adjudicacion de esta obra con sujecion al presupuesto y pliego de condiciones facultativas redactado al efecto, el dia 18 del corriente á las 12 de su mañana en una de las salas de esta casa capitular.

La subasta se verificará ante una comision del Excmo. Ayuntamiento, y durante los diez primeros minutos de constituida esta, se admitirán los pliegos cerrados que contengan las proposiciones de licitacion, debiéndose acompañar á ellos por separado el documento que acredite el previo depósito que establece la décima condicion facultativa.

Los licitadores podrán enterarse del presupuesto y pliego de condiciones referidas en la Secretaría municipal, desde las diez á las dos de cada dia de los que median hasta el señalado para el remate, debiendo sujetarse en la redaccion de sus proposiciones al siguiente

Modelo de proposicion.

D. N. N...., vecino de..., enterado de los edictos publicados por esta Alcaldia Constitucional y del presupuesto, condiciones y requisitos que se exigen para la adjudicacion en subasta pública de la construcción de una alcantarilla en la calle de Peñas Redondas, se comprometo á tomar á su cargo la indicada obra con estricta sujecion á los expresados requisitos y condiciones por la cantidad de (aquí la proposicion.)

(Fecha y firma.)

Santander 9 de Diciembre de 1865.—Cornelio de Escalante.

### Venta de árboles frutales.

Don Eleuterio Vallejo, que reside en la calle de Santa Clara, núm. 11, tiene una gran variedad de todas clases de árboles ingertos, procedentes de la Rioja, incluso arbutos y vides para uvas de mesa y vino. Los precios son sumamente arreglados.

15-14

### Comision de evaluacion y repartimiento de la contribucion territorial de Santander y su distrito.

La Secretaría de esta Comision que se hallaba establecida en el piso principal de la Aduana, se ha trasladado á la plaza de la Constitucion, casa sin número, contigua al Café Cántabro y calle de la Compañia.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.

Santander 11 de Diciembre de 1865.—El Presidente, Francisco Caplin. 2-2

### El derecho electoral del partido progresista

por M. D. Q.

Hállase de venta este folleto, publicado hace poco en Madrid, en la conocida librería de don Fabian Hernandez, al precio de 4 rs.